

TRIBUNA ABIERTA

MEDELLÍN, UN SITIO HISTÓRICO

POR TRINIDAD
NOGALES BASARRATE

Un teatro romano ha vuelto a latir, y escuchamos nitidamente sus latidos la pasada noche

LA pasada noche del 25 de julio, día de Santiago, el teatro romano de Medellín recobra su vida primigenia tras dos mil años de sepultado silencio en la ladera del castillo de esta histórica villa extremeña. El Festival Internacional de Teatro Clásico de Mérida, decano en su especialidad con 60 ediciones y 81 años de vida, ponía en escena una espléndida versión del *Ayax de Sófocles*, del escritor Miguel Murillo y por la compañía también extremeña Teatro del Noctámbulo.

Muchos de los allí reunidos, con el presidente José Antonio Monago, recordamos aquella histórica jornada de junio de 1933, cuando la *Medea* de Unamuno interpretada por Margarita Xirgu, y también en presencia del presidente de la República Manuel Azaña, devolvió el pulso al teatro romano de Mérida, el teatro más grandioso de los de su género en el Occidente del Imperio. Mérida (*Augusta Emerita*) es hoy toda una lección de Historia, y desde 1993 Patrimonio de la Humanidad, porque muchos creyeron que su pulso debía volver a latir.

Este año de 2014 el Festival Internacional de Teatro Clásico de Mérida ha sido declarado por el Gobierno de España Acontecimiento de Excepcional Interés por confluir varias razones de peso: ser en su 60 edición excepcional en su género, conmemorarse en 2014 el bilingüismo de la muerte de Augusto -vertebrador de *Hispania* y fundador de *Augusta Emerita*, a la par que constructor de su teatro- y único festival clásico que posee tres escenarios patrimoniales de esta envergadura: los teatros romanos de *Augusta Emerita* (Mérida), *Regina* (Casas de Reina) y *Metellinum* (Medellín).

El teatro romano de Medellín, por el trabajo modélico llevado a cabo en su excavación, consolidación y restauración, fue distinguido en 2013 en Atenas con un prestigioso Premio Patrimonial Europa Nostra. Tras avanzar en su recuperación con mimo

quirúrgico, se inició la puesta en valor para uso y disfrute social, para devolverle su función primera, la de servir de foro ciudadano y gozar de los textos clásicos en las mágicas noches de esa vega fluvial.

El Festival de Mérida, como Ulises, supo sortear las procelosas aguas que lo hacían naufragar años pasados, y superados los peligros que cantaban su desaparición, como las sirenas al intrépido navegante, es hoy una realidad en el panorama cultural teatral en nuestro país, marca de excelencia y buena gestión de la mano de su equipo y director, Jesús Cimarro.

Medellín, recientemente declarado por el Gobierno de Extremadura Bien de Interés Cultural en la categoría de Sitio Histórico, reclama el papel que le corresponde: enclave determinante en la Historia no solo de España, sino de esta nueva visión de un mundo globalizado. Medellín fue plaza fuerte y comercial de los pueblos orientales llegados del Mediterráneo, se trasmutó en urbe romana por voluntad del estratega Quinto Cecilio Metelo, del que toma su nombre, y vio nacer a Hernán Cortés, quien, quizá emulando a sus ancestros colonizadores romanos, cruzó el ignoto océano Atlántico y conquistó Méjico.

El profesor Almagro-Gorbea, anticuario de la Real de la Historia, buen conocedor de Medellín y científicamente muy ligado al yacimiento, prepara una próxima exposición temporal en el Canal de Isabel II dedicada a Hernán Cortés, insigne hijo de Medellín y hacedor de una época moderna que liga Extremadura a América. También se ha anunciado que el internacional creador Spielberg trabaja en un proyecto cinematográfico al respecto de este hombre de Medellín, a cuyas fuentes deberá retornar para imbuirse de su personalidad y extremeño origen.

Son nuestros escenarios patrimoniales en España un marco inmejorable para proyectar uno de nuestros valores más universales: la Cultura en sus más

diversas formas de expresión. La música, las artes escénicas, el cine o las exposiciones temporales de todo tipo y formato articulan una oferta de excelencia, que desde la Consejería de Educación y Cultura del Gobierno de Extremadura hemos desarrollado de manera muy transversal. Un nutrido programa difundido en foros internacionales por nuestros Institutos Cervantes de Berlín, Lisboa o Bruselas con el lema «Extremadura es Cultura», ligados al emperador Carlos V o la creación contemporánea, siempre dentro de la Marca España.

Nuestro territorio es tierra forjada por la Historia, con escenarios únicos, con miles de guiones de fascinantes personajes que esperan ser recuperados por nosotros, por los ciudadanos de un mundo global del siglo XXI, que desde la globalidad valoramos la cultura como seña de identidad, como motor económico pujante para un turismo cultural exigente. Hablamos de una cultura de milenios que a las regiones periféricas y de interior nos debe ayudar a despegar del secular letargo con políticas culturales audaces, un proyecto que -aunque será lo que nosotros trabajemos y queramos que se aprecie del compromiso y de la iniciativa de todos.

En Medellín, al recobrar el pálpito de aquel sitio histórico, no era fácil sustraernos a la doble condición de responsable a la sazón de educación y cultura en Extremadura y de investigadora del pasado. El futuro de Medellín se incardina en nuestro proyecto Ciudades Romanas de Extremadura, un programa transversal de Parques Culturales que -desde Cultura y Educación, Turismo, Medio Ambiente y Empleo- trabaja y apuesta por una nueva Extremadura con la cultura como seña y referente.

Un teatro romano ha vuelto a latir y escuchamos nitidamente sus latidos la pasada noche. Recupera su pulso y despierta, como dijo Mariano José de Larra en Mérida al contemplar sus ruinas romanas: «El niño dormido en los brazos del gigante». Son muchos los niños que esperan despertar de los brazos del gigante, ese ingente Patrimonio Histórico-Cultural que atesoramos en y bajo esta piel de toro.

TRINIDAD NOGALES BASARRATE
ES CONSEJERA DE EDUCACIÓN Y
CULTURA DEL GOBIERNO DE
EXTREMADURA



PIEDRA

CARTAS
AL DIRECTORPogromo cristiano
e indiferencia

Los últimos habitantes cristianos de Mosul, segunda ciudad en importancia de Irak, han huido recientemente de sus hogares ante las amenazas y persecuciones de la guerrilla islamista radical EIL (Estado Islámico de Irak y el Levante). Por ello, esta urbe ya no cuenta, por primera vez, en sus más de 2.000 años de historia, con ningún seguidor de Jesucristo. El presunto pecado cometido por estos *infiel*es a ojos de los extremistas islamistas es profesar la fe y

el culto a su Dios, nacido en Nazaret. La *voluntad de diálogo* de los fundamentalistas del EIL les llevó a ofrecer a los impíos católicos la conversión a su religión o el exilio. La respuesta de los presuntos blasfemos fue dejar atrás su tierra. Y los milicianos del EIL, al más puro estilo nazi, fueron marcando con una grafía árabe que representa la N, de nazareno, las fachadas de las viviendas y los comercios abandonados por los cristianos, como paso previo a la incorporación de estas posesiones a la nueva estructura estatal-islamista. A este hecho descrito lo preceden las horribles matanzas de cristianos que vienen perpetrándose en el

norte de Nigeria -mayoría musulmana- durante los últimos diez años a manos de Boko Haram. O el reciente secuestro de unas docenas de niñas cristianas que estudiaban en una ciudad del norte de ese mismo país, también perpetrado por la citada milicia integrista que profesa su fe literalmente a machetazos o quemando vivos a los infieles de otros credos.

Ante estas masacres y genocidios, pregunto: ¿Dónde están los organismos internacionales, especialmente la ONU? ¿Y las protestas de nuestros intelectuales patrios? Por último, ¿se imaginan qué hubiera sucedido si estas acciones las hubieran

cometido cristianos contra musulmanes?

JAVIER PRIETO PÉREZ
MADRID

Pujol nos roba

Todo ladrón sabe que la mejor manera para escapar de un apuro es señalar a alguien y gritar: «¡Al ladrón, al ladrón!». Jordi Pujol, el buen ladrón, que ya se escudó en la bandera catalana en otros chanchullos, acabó gritando más que nadie «¡España nos roba!», cuando los que robaban por tantos conceptos, en cantidades cada vez más difíciles de ocultar, eran él y su familia. Su consejero de Hacienda y sucesor al frente de la

Generalitat muestra ser un torpe cómplice: porque cuando se criticaban las cuentas de Pujol, Mas denunciaba que eso era un ataque a Cataluña; pero ahora que ha confesado se atreve a afirmar que se trata de «un asunto privado». ¿Cabe mayor descaro, mayor desprecio a la inteligencia de los ciudadanos?

JOSÉ MARÍA HERAS MUÑOZ
MADRID

Pueden dirigir sus cartas y preguntas al Director por correo: C/Juan Ignacio Luca de Tena 7, 28027 Madrid, por fax: 91 320 33 56 o por correo electrónico: cartas@abc.es. ABC se reserva el derecho de extraer o reducir los textos de las cartas cuyas dimensiones sobrepasen el espacio destinado a ellas.